

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,50; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## LA UNIÓN GENERAL

En vano se le hace cruda guerra. Inútilmente se pretende restarla fuerzas y retraer de ella a las Sociedades: la Unión General suma y suma Secciones en todos los ámbitos de España.

Su seriedad, su excelente administración, sus benéficos resultados pueden más que todas las calumnias con que se pretende empañar su limpia historia.

Cerró su último balance con 69 Secciones y 14.737 federados; en el próximo acaso las Secciones pasen de 90 y de 20.000 los federados.

Tan próspera es su situación, que el Comité Central ha creído necesario rebajar la cuota en un céntimo por federado, y de tal modo está administrada, que son contadas las Secciones retrasadas sin justa causa en el pago de sus cuotas.

Estériles han sido todos los afanes empleados en deshacerla ó en retraer de ella a las Sociedades; más que interesadas predicaciones pueden los hechos, y éstos han mostrado en luchas recientes las ventajas de una Confederación de Sociedades.

Se ha tratado de crear otra Federación; la idea no ha pasado de la categoría de proyecto. Se ha alentado el espíritu de región; nada se ha conseguido con ello, pues de donde más despierto parece ese espíritu vienen cada semana nuevas Secciones a la Unión.

Se ha intentado hacerla pasar por una escuela del Partido Obrero; la habilidad no ha dado resultado alguno, pues quienes han estudiado de buena fe este organismo han visto que dentro de él Secciones é individuos pueden profesar las ideas políticas que mejor les cuadre, uniéndose en ella sólo para la lucha económica.

Manejando los números con cierta desprecupación, bastante reñida con la verdad, han pretendido hacer creer quienes siempre vivieron del obrero—y ello no implica censura en tanto cobraran por servicios prestados—que en la Unión más se gastaba en sueldos que en huelgas; las cuentas y los Estatutos han dejado al descubierto la mal tramada hilaza de los Maquiavelos al servicio consciente ó inconsciente de la burguesía.

Se la ha tildado de poco cumplidora con los deberes de la solidaridad; sin las Secciones de la Unión, sin su previsión, acaso se hubiesen perdido algunas huelgas.

De que en su Comité Central haya hombres significados en el Partido Obrero se ha querido hacer arma para combatirla; quienes han visto a esos hombres trabajar toda su vida por la organización de resistencia, sufrir prisiones por huelgas, saben el valor que tienen tales insinuaciones.

Hasta de una circular del Comité Nacional del Partido Obrero recomendando a las Agrupaciones que trabajasen por la Unión se ha querido hacer motivo de sospecha y de desconfianza, como si uno de los deberes primordiales de todo socialista no fuese trabajar por la asociación de resistencia, y como si alguna de las Asociaciones por ellos creadas formase parte del Partido ó se hubiese tratado de llevarle a él.

No se ha dejado recurso a que no se haya apelado, no se ha perdonado medio de quebrantar y destruir tan próspero organismo; el crecimiento en fuerzas, la cohesión de las Secciones, su seriedad en el cumplimiento de deberes que libremente se impusieron, dicen más que todos los razonamientos cuál ha sido el resultado de tan torpe campaña.

Se agitan en el vacío los enemigos de la Unión General de Trabajadores; cada día se verá ésta más próspera, y cuando nuevas experiencias vengan a hacer patentes sus beneficios y su absoluta buena fe, los que aun dudan, los que aun pretenden vivir en un aislamiento suicida, tan suicida como el del obrero no asociado, vendrán a nutrir este poderoso núcleo y antes de pocos años la clase obrera española contará con un organismo de combate digno de ella.

No nos descuidemos en trabajar por la

Unión. Estamos los más de los socialistas asociados para la resistencia y tenemos el deber de extender y propagar lo que estimamos bueno.

Y más que buena es óptima la Unión General de Trabajadores.

## LA SEMANA BURGUESA

Cuando estábamos inconsolables por la pérdida de las Colonias, se nos ha reconocido en Africa la soberanía sobre una porción de kilómetros cuadrados.

Bien dicen que Dios aprieta, pero no ahoga.

Porque no cabe duda de que esas posesiones del río Muni nos estaban haciendo mucha falta.

Como que en la Península no queda ya un palmo de terreno sin roturar y hay exceso de población.

Esto aparte de que nuestro porvenir está en Africa, según el manoseado testamento de Isabel la Católica.

Por el pronto, enviaremos allá un capitán general con su séquito correspondiente.

Y una buena cosecha de empleados de Aduanas, de aquellos que tan bien sentado dejaron el pabellón de la moralidad en Cuba.

Con lo cual se aclararán las filas de los que andan dándose codazos por ocupar un sitio en el presupuesto.

Sin olvidar, por supuesto, unas cuantas Ordenes religiosas, que tan buena maña se dan para civilizar colonias.

Como lo han acreditado en Filipinas.

Y cuando hayamos hecho de aquellos arenas una posesión productiva, si la haremos, ya se encargará otra nación de arrebatárnosla.

Mientras los hijos del pueblo se encargan de guardarse los coscorrones.

Entre las varias estafas, robos, irregularidades y otras menudencias de que diariamente da cuenta la Prensa, y de los que no nos ocupamos porque no parezca esta sección una revista de Tribunales, ha merecido los honores de ocupar la atención pública lo que ya se llama «las estafas de Correos».

Y no ciertamente porque la cosa tenga nada de particular, sino porque los maldicientes han dado en decir que a la diosa Themis no la dejan las manos libres Santa Recomendación y Santa Influencia, dos santas abogadas de los peces gordos.

Pero muchos no podemos creer en esas habladurías.

Mientras en las alturas del Poder impere el sentido jurídico.

Los anarquistas de Sevilla, en uso de su libertarismo, han promovido un escándalo en una reunión dada por nuestro amigo Iglesias en aquella capital.

Si alguna duda nos cupiese de que los ácratas son unos absolutistas disfrazados, hechos como éste nos la desvanecerían.

La tolerancia y la cortesía son cualidades que distinguen a las personas cultas de las ineducadas.

Y los anarquistas, en fuerza de atiborrarse de lecturas que no entienden, van a concluir por andar con taparrabos.

Al gobernador civil de Madrid—que a la hora en que escribimos estas líneas está de cuerpo presente, como gobernador se entiende—se le ha subido a la cabeza la suspensión de garantías.

Y está dando palo de ciego a roso y velloso.

El último desaguisado que ha cometido usando y abusando de la citada suspensión, ha sido prohibir a los dependientes de comercio la celebración de un mitin.

Ya se ve! S. E. leyó lo de dependientes de comercio, y creyó que era cosa de Paraiso.

Y sin embargo, no había tales Paraisos ni tales carneros, porque lo que los dependientes de comercio pedían ó iban a pedir en el mitin era que se les considere incluidos en las leyes de Dato.

Item: que se les concediese el descanso dominical, a lo cual S. E., católico á macha-martillo, no puede oponerse.

De modo que en la prohibición del citado mitin no podemos ver más que la enemiga del Sr. de Liniers a los derechos individuales, que, como Sagasta dijo en cierta ocasión, deben pesarle como una losa de plomo.

Cuando tratan de usarlos los trabajadores.

A propósito de gobernadores:

Por esas islas de Dios y de Dato andan algunos que no se han enterado ó no han querido enterarse de la ley del Timbre, y continúan exigiendo a las Sociedades obreras el uso del papel sellado.

Allá van leyes do quieren gobernadores, habrá que decir en lo sucesivo, modificando el adagio.

Aunque puede que sean accionistas de la Tabacalera.

Y miren por el dividendo.

Ahora estamos todos muy indignados con el Celeste Imperio por la forma salvaje en que los chinos administran justicia.

Y, naturalmente, la indignación no nos deja tiempo para dar una vueltecita por casa.

Ni siquiera para acordarnos de la dulzura con que la civilizada España trataba a los chinos en Filipinas.

Y de la que con los mismos emplean los ingleses en sus colonias.

Como tampoco la «cultura Europa» se acuerda de esto que copiamos de un bien escrito artículo que el Sr. Castrovido ha publicado en *El Pueblo*, de Valencia:

«Vaya como muestra una ración del sabroso picadillo, á uso chino, que sirve la ilustre compañera en la prensa madama Severine á los lectores de *La Fronda*:

«Nadie gritó: «Es falso!» cuando Vigné d'Acton nos contó que después de la toma de Bossé, á la vuelta de Djenne, nuestros soldados—soldados franceses—violaron como regalo á la bestia feroz, una muchacha negra de diez años, á la que agarrotaron luego, haciéndola devorar por un enjambre de hormigas negras para complacerse en sus gritos. La pobre murió...»

Es el mismo Vigné d'Anton quien habla aun, en la *Revista de las Revistas*, evocando la toma de Silkaon...

«El coronel principia á escribir en su carnet la lista de los prisioneros, la distribución que se hará de ellos... pero los desgraciados son 1.000; son demasiados... como en Waterloo... y el coronel se cansa. Renunciando á toda contabilidad—la esclavitud está abolida bajo nuestra bandera tricolor—, devuelve el lápiz á su ayu lante, y...»

«¡Repártios esto!»—dice.

«Y esto se reparte. Unos se apoderan de una mujer, otros de tres, alguno se queda con nueve. Y para evitar la fatiga de llevar algo más que el botín del vencedor, se inmoló á todos los niños y á los inválidos.»

«Y la columna avanza, marcha gloriosa. Las cautivas, devorando sus lágrimas, apresuran el paso bajo la caricia de la culata del fusil cada vez que se sienten desfallecer.»

«Una de ellas está en cinta, tropieza y cae. Las culatas le golpean el vientre provocando el parto. Y la pobre corta con sus propias manos el cordón que la unía al hijo, y sigue, toda ensangrentada aún, á la columna francesa.»

¿Verdad que los chinos son casi tan bárbaros como los europeos?

Con la circunstancia agravante de que ni siquiera tienen el cinismo de llamarse civilizados.

*El Capitan Verdades* continúa citando «casos curiosos» de oficiales de nuestro valiente, pundonoroso, etc., etc., ejército que en Cuba y en Filipinas se pusieron las botas

á costa de la salud y de la vida de los soldados.

Es historia antigua de la que ya nadie se acuerda, porque en este país no hay memoria, pero que por lo mismo conviene recordar de vez en cuando.

He aquí los dos pájaros de cuenta que el redactor de *El Nacional* pide que sean sometidos á tribunales de honor.

Se trata de un comisario de Guerra, encargado que fué del servicio de víveres en la Habana, y el cual en poco tiempo hizo una fortuna de CIENTO VEINTE MIL duros, conocidos y comprobados, ignorándose lo que tuviera oculto. Como hombre práctico y de mundo, vivía sin exhibirse ni hacer alarde de su fortuna, que iba acumulando con el mismo afán con que el avaro aumenta sus ochavos.

Cuando tuvo reunida la mencionada cantidad, fué á una casa de Banca, con la que tenía relaciones, y encargó que pidiera á la Península aquella importante suma en billetes del Banco de España, con objeto de hacer el cange por su oro, lo que al poco tiempo realizó, con todo el sigilo que entonces se guardaba en Cuba sobre estas operaciones.

Trátase de un oficial primero, administrador que fué del Hospital de Güines. Sirvió el destino apenas un año, y en ese corto tiempo le sacó SESENTA Y CINCO MIL Duros, sin contar la parte que correspondió al comisario, que debió ser indudablemente mayor por razón del empleo y la superioridad.

En este asunto hay un detalle muy curioso. Se había convenido con el contratista el satisfacerle dos pesetas por cada cinco de las de su crédito, que el hombre consideraba perdido, ó poco menos, y como al repartirse el botín resultaran algunas diferencias, porque el contratista no quería cumplir su compromiso en la forma convenida, el oficial á que me refiero se quejaba amargamente de aquel, diciendo que era un *pillo* y un *tadrón*, que trataba de estafarle miserablemente, llegándose por fin á un arreglo por la mediación de amigables componedores de ambos.

Pues, señor, aquello era, por lo visto, el puerto de Arrebata Capas.

Si dura un poco más la guerra, se traen la isla con todos sus habitantes.

## MIRANDO UN CUADRO

Regreso á casa zarandeando en mi intelecto las últimas palabras de aquel hombre.

—Vosotros—me había dicho—sois unos reaccionarios. En vez de atizar en la hoguera que forman los odios de clase, arrojáis agua sobre ella, y así no iremos nunca á ninguna parte.

—Demasiado combustible le dan los hechos—dije—; y sin reforzar mis palabras con ninguno de los razonamientos que se agolpaban en mi lengua, nos separamos.

Obsesionado con esta idea, cojo un periódico, y leo como comentario al relato de una huelga no muy afortunada: «Aconsejamos á los trabajadores un general y buen movimiento para que cuando lleguen las fuerzas que los gobiernos ponen á disposición de los ricos, no haya lugar.»

Me indigna la lectura y desde luego me parece el consejo merecedor de enérgica condenación.

—He aquí—me digo—uno que sigue las teorías de mi interlocutor. Este sopla en la hoguera de los odios, si bien tiene el cuidado de hacerlo á respetable distancia para que no le alcance ningún chispazo.

Y como si la sibilítica insidia del papel tomara cuerpo, levanto la vista y contemplo uno de los cuadros que decoran mi pobre vivienda. Un buril no muy diestro ha reproducido la hermosa pintura de un artista alemán, pintura que no necesita título para que el espectador comprenda cuanto su autor se propusiera representar con ella.

En primer término se destaca orgulloso palacete; frente á él alzanse pobres tabucos formando sucias y mal empedradas calles, y en el fondo hiérguense altas chimeneas que parecen próximas á lanzar la última bocanada de humo. El paisaje es triste y sombrío; el sol de invierno nubló sus rayos, y no se atisba en todo el contorno ni un árbol, ni una brizna de hierba.



En lo alto de una escalinata que da acceso al palacio aparece un vejete de fría mirada, de rostro en que la avaricia, la soberbia y la total ausencia de sentimientos nobles estamparon rasgos indelebles. Un lacayo con cara de simio y cubierto de oropes sostiene al repulsivo anciano.

Abajo, en la plazoleta que separa al palacio de los miserables tabucos, se agolpan obreros harapientos. Un pobre viejo tiende sus brazos suplicantes hacia el hombre de la escalinata; otro, también maduro, gesticula con enérgico ademán; otro, hercúleo joven, arranca del suelo enorme pedrusco; otro, contenido por débil mujer, se apresta a estrellar puntiagudo guijarro en la cabeza del patrono, y por las calles asoma muchedumbre formidable de obreros armados con enormes martillos, con piedras menos duras que el corazón del hombre que en lo alto de la escalinata contempla irritado y provocativo la rebelión.

Todo respira odio. Apenas si una pobre joven con los ojos llorosos medio oculta entre sus faldas a un asustado peñuelo.

Los rencores que amontonaron siglos de explotación y de atropellos, de desprecios y de tiranía insoportables, van a estallar; algún martillo ó alguna piedra va a poner término a la existencia odiosa del miserable vejete.

Los grupos airados van a asaltar la escalinata y arrastrarán por ella y por el triste poblacho al fautor de tanta miseria, al causante de tantos rencores. Inútilmente el anciano que suplica misericordia y la mujer que detiene la piedra, se opondrán al torrente de odios. La cólera justiciera rebosa, y sólo una palabra del Arpagón podría disiparla; pero antes que esa palabra, saldrá de sus labios el último aliento de su vida...

¡Tremendo cuadro! Aquellos hombres sucios y desastados, aquellas mujeres desgredadas y escuálidas van a cobrarse en un minuto y con una sola existencia la vida y los dolores, el oprobio y la miseria de infinitas generaciones.

¡Venganza justiciera! Una vida a cambio de millones de ellas, un palacio ardiendo en trueque de los espantosos sufrimientos que presenciaron como testigos las sucias paredes de los tabucos.

La cólera de los explotados, de los escarnecidos, de los hambrientos que levantaron con su sangre el majestuoso palacio, estalla formidable, y nada la contendrá. Antes de un segundo se habrá consumado la espantosa tragedia, y de nuevo los odios de los hombres habrán regado la tierra con sangre...

Pero—¡ay!—que las penalidades de los justamente airados hijos del trabajo no tendrán fin con la vida del soberbio vejete ni con el incendio del palacio.

Tras de aquellas turbas que asoman furiosas por las calles, se adivina el relumbrar de las bayonetas y de los sables; dominando el clamoreo de la muchedumbre, se oye el lejano sonido del clarín.

Aun no habrá concluido el estertor del despiadado patrono, ni se habrá extinguido el incendio del palacio, cuando ya se escuchará el amartillar de las armas. En vano se revolverán los explotados; inútilmente esgrimirán sus piedras y sus martillos; el estampido de los fusiles acallará el tumulto, los sables despejarán la plaza, y bien pronto habrán caído en la lucha los mejores, siendo los demás perseguidos como fieras.

Represión violenta, patibulos, cárceles; madres sin hijos, mujeres sin esposos, los más enérgicos cayendo al filo de los sables, los más valerosos, deshecho el cráneo por las balas...

El movimiento de rebelión que pudo ser fecundo, que pudo ser el comienzo de una era de redención, vendrá a remachar las cadenas de la explotación y de la miseria, y por muchos años en aquel horrendo villorio sólo dominará el espanto. Jamás se borrará de los cerebros el recuerdo de aquel día fatídico.

El palacio se alzaría de nuevo orgulloso frente a los tabucos, otro Arpagón vendrá a habitarle, y continuará el oprobio y el hambre, agravados por el terror y por nuevos odios.

No, obreros, no. Las cadenas de la explotación y de la miseria, forjadas por muchos siglos de tiranía y de ignorancia, no se quebrantan con una hercúlea sacudida; romperlas es obra de tenacidad y de constancia. Hay que ir limando uno por uno sus eslabones, sin perder un segundo, sin tregua ni descanso, para que un día la sacudida sea decisiva y definitiva.

Os engañan quienes os pintan fácil la obra de vuestra redención. La obra de los tiempos no se deshace en minutos y aunque la misma pesadumbre de los siglos sean parte a arruinarla, no por eso requiere menos

de nuestro esfuerzo persistente para hacerla venir al suelo.

Hay que trabajar mucho; hay que evitar estériles derramamientos de sangre obrera. ¡Harta derraman las luchas patronales, harta se vierte para enriquecer a los poderosos!

Tened fe y constancia; tened prudencia y tenacidad, y algún día, tras de los grupos airados del cuadro, ó no asomarán los homicidas fusiles, ó quienes los manejen se negarán a dispararlos, como permanecerán en las vainas los cortantes sables.

Proceded con calma si queréis acelerar la hora de la redención de la Humanidad; que sea siempre la fría razón y no la ciega cólera vuestra consejera, que no inspire jamás el odio, por justificado que esté, vuestras acciones; que nunca la venganza arme vuestro brazo.

Sólo hay un medio de abatir la soberbia del poderoso, representado por el inmundo viejo de mi grabado: la organización. Con ella seremos algún día invencibles, y acaso sin aplastar cráneos, sin incendiar insolentes palacios, pongamos fin a la miseria, a la opresión, a la ignorancia.

Tales son las reflexiones que me sugirió la contemplación del antiartístico grabado, y como las concibió mi mente las estampo.—  
EL ARRÁEZ MALTRAPILLO

## Campana de propaganda.

### En Gibraltar.

Os di cuenta de varios de los actos celebrados aquí con la cooperación del amigo Iglesias; hoy voy a completar mi relato.

Al día siguiente de celebrado el mitin societario en el teatro Real, dió Iglesias una conferencia en el Centro Obrero, consagrada al bello sexo, que llenaba por entero el local.

Hizo recomendaciones a las mujeres para que influyeran en sus esposos, encareciéndoles la necesidad y conveniencia del Socialismo, porque pretendiendo éste reformar moral y materialmente la viciada sociedad actual, ellas ocuparán, así en ésta como en el hogar, el sitio que a seres inteligentes corresponde, pues alcanzando a ellas también los beneficios que el trabajo regular y armónico proporcionarán, adquirirán la independencia de que hoy carecen, en razón a que, como el hombre, se bastarán a sí mismas para adquirir cuanto a la vida es necesario, en vez de estar, como ahora sucede, sujetas al jornal de sus esposos, que les obliga a sufrir el dominio, no siempre llevadero, del hombre con quien unieron sus destinos.

Por último; en la noche de ayer, postrera de la permanencia de Iglesias en ésta, se ha celebrado otro mitin, también en el teatro, en el que, con la elocuencia que le es propia, disertó sobre el programa del Partido, tanto en lo que a la vida ordinaria se refiere, cuanto a la vida política.

Con el calor que presta la fe, con el fuego que brota en el corazón del que predica aquello que está grabado en su alma, que forma parte de su ser, si no su ser entero, desarrolló este tema, teniendo al numeroso auditorio pendiente de sus labios.

En este acto, como en todos los que ha realizado, ha visto premiados sus esfuerzos con espontáneos y nutridos aplausos, nunca con más justicia tributados.

Para terminar; la estancia en ésta de nuestro querido amigo formará época, que amigos y adversarios recordaremos.

El 30 de junio partió nuestro amigo para San Fernando, siendo acompañado por tres canoas repletas de compañeros hasta el vapor que había de transportarle a dicho punto.—A. F.

1.º julio 1900.

### En Puerto de Santa María.

Como estaba anunciado, el 30 del pasado llegó a ésta nuestro compañero Pablo Iglesias, a quien recibieron en la estación del ferrocarril los individuos del Comité de la Agrupación, acompañados por varios obreros.

Al día siguiente se dió una reunión socialista en el teatro Principal, en la que Iglesias hizo una exposición detallada del programa del Partido, arrancando salvajes aplausos entusiastas a la terminación de los primeros párrafos de su discurso, aplausos que se hubieran sucedido sin interrupción de no haber suplicado el mismo Iglesias que cesaran.

A la terminación, los aplausos fueron unánimes, durando largo rato la ovación tributada a nuestro compañero. De esta reunión ha dado ya cuenta EL SOCIALISTA por telegrama, y, como en él os decíamos, la concurrencia fué numerosísima, habiendo

quedado mucha gente sin poder penetrar en el local.

Al día siguiente, y a la misma hora que el anterior, nueve y media de la noche, dió otra conferencia de carácter societario en el Centro de Viticultores, que se vió lleno de obreros, quienes escucharon con suma complacencia cuanto Iglesias expuso en punto a organización de resistencia, huelgas, modos de mejorar las condiciones del trabajo, etc.

A la mañana siguiente, en el tren correo partió Iglesias para Sevilla, dejando gratísimos recuerdos en todos los compañeros, y aun en muchos hasta hoy indiferentes.—  
EL CORRESPONSAL.

5 julio 1900.

### En Sevilla.

En la mañana del miércoles 4 llegó a esta capital nuestro querido amigo Iglesias.

Aunque eran muchos los elementos que nos significaron sus deseos de esperarle en la estación, nosotros, agradeciéndolos en lo que valen, procuramos evitarlo para no violentar a nuestro amigo con escenas que no son de su agrado.

Por la noche, acompañado de algunos correligionarios, visitó el Centro Obrero Republicano Social, en cuyo local había de celebrarse al siguiente día la conferencia anunciada. De la entrevista, cortés y afectuosa celebrada con el Directorio, resultó el mutuo acuerdo de que nuestro correligionario daría dos conferencias: la ya anunciada, de carácter societario, y otra, en la que expondría las doctrinas que informan el programa de nuestro Partido.

La expectación que todo esto produjo era extraordinaria.

Llegó la noche del jueves, y mucho antes de empezar, hallábase completamente ocupado el amplio salón de sesiones, pasillos y dependencias, por un público compuesto de todas las clases sociales, en el que tenía numerosa representación la mujer.

Hecha la presentación de Iglesias por el presidente Sr. Guichot con un breve y sentido discurso, levantóse nuestro correligionario y fué saludado con muchos aplausos. Como siempre, empezó diciendo que no venía a buscarlos, aunque los agradecía, y que iban a sufrir un desengaño los que hubieran asistido con la esperanza de oír a un gran orador.

«No soy, dijo, más que un sencillo obrero que expone sus ideas con más ó menos acierto, pero siempre con honradez y sinceridad.» Entrando de lleno en el desarrollo del tema propuesto, probó la necesidad de las Sociedades de resistencia, expuso cómo debían crearse y sostenerse, y cuáles deben ser sus medios y sus fines. Todo esto dicho con una sencillez admirable, argumentado con lógica tan avasalladora, que, sin arrogancia ni desplantes declamatorios, provocaba el entusiasmo y estallaba el aplauso. En un hermoso período combatió el pernicioso vicio de la bebida en la clase trabajadora; condenó los procedimientos de fuerza en las huelgas, y éste fué el momento elegido por algunos libertarios para poner en acción su táctica de siempre.

En forma destemplada, refida con la cultura y el respecto que se debe al adversario cuando éste es noble, protestaron de lo que ellos entendieron ser una ofensa personal y directa.

Creyeron—¡ilusos!—que la atmósfera que habían laborado contra nuestro correligionario les iba a asegurar la victoria, inclinándose al público de su parte, y éste les castigó con su unánime indignación contra aquel acto sin nombre a que se le había pretendido arrastrar. Tuvieron que abandonar el salón seguidos de las protestas de todos, y estalló una cariñosa ovación de desagravio al huésped ultrajado. Pronunció el presidente algunas palabras censurando aquel proceder incalificable, y siguió Iglesias en el uso de la palabra entre generales aplausos, que se repitieron al terminar su conferencia.

En la tarde del viernes llegó a nuestros oídos una versión que nos resistimos a creer. Deseando saber lo que hubiera de cierto en el asunto, nos dirigimos al Centro, negándonos su presidente que fuera cierta la especie vertida de que iba a suspenderse la segunda conferencia. Púedese calcular cuál sería nuestro asombro cuando, al penetrar en el salón nuestro amigo Iglesias, se nos comunicó que por enfermedad del presidente quedaba suspendido el acto. Al conocer el público esta noticia fueron generales las protestas de socios y no socios, por entender que la enfermedad alegada no era motivo que justificara la suspensión, puesto que se hallaba en el local el vicepresidente llamado a sustituirle.

En vista de esto, abandonaron nuestros amigos el local, seguidos de gran parte del público, que comentaba lo ocurrido en términos nada agradables para los que dieron origen a ello.

La Prensa de hoy publica la dimisión del presidente del Centro Sr. Guichot, y juzga como se merece la conducta de los libertarios. Trataron éstos de ahogar nuestra voz para que no fueran conocidas nuestras doctrinas, y sin haber sido éstas expuestas, han logrado triunfar, atrayéndose las simpatías y el respeto de todos.

Apúntense ese nuevo triunfo. No tardará mucho en crearse la Agrupación Socialista.

Nada, nada, sigan con su táctica: ella es nuestra mejor propaganda.—  
EL CORRESPONSAL.

8 julio 1900.

## De San Sebastián.

Irritante es en extremo la conducta observada por la autoridad gubernativa con los obreros que afluyen a ésta de Bilbao en demanda de trabajo. Ni uno se escapa de sufrir las molestias que acarrearán los interrogatorios y la exigencia de documentos; pero lo inconcebible es lo sucedido a dos obreros canteros asturianos que, engañados por los patronos, fueron a reemplazar a los huelguistas bilbaínos, y que una vez reconocido el engaño se negaron a hacer traición a sus compañeros y se dirigieron a ésta con objeto de trabajar. Fueron detenidos en la estación y conducidos al Gobierno civil, donde por indocumentados se ordenó su expulsión, conducidos por tránsito a sus pueblos. ¿No es esto hacer el juego a los desalmados patronos? ¿Las autoridades deben tratar por igual a todos los ciudadanos, ó con una clase suavizar los procedimientos en perjuicio de la otra?

Aprendan, aprendan los obreros que desdennan intervenir en la acción política, y por lo tanto se separan del Partido único que acabará con tan odiosos privilegios; nutran las filas socialistas, que ante su robusta organización tiemblen los que tiranizan al obrero, que es mil veces más digno de respeto que ellos. Los obreros expulsados son Manuel y Francisco Quesada.

La Junta local de reglamentación del trabajo de mujeres y niños ha quedado constituida en esta localidad, formándola los compañeros Daniel Badiola, Manuel Cortázar, Julián Carballero y Eugenio Sesse, los dos últimos de la Agrupación Socialista. Por cierto que el alcalde ha procedido en este asunto como siempre que se trata de obreros; primeramente se dirigió a la Sociedad de Carpinteros y estos compañeros, con muy buen acuerdo, le hicieron entender que se había de dirigir a la Junta administrativa del Centro, puesto que constaba de representantes de todas las Sociedades obreras; así lo hizo, pero la noche del 30, cuando no había tiempo de hacer la elección en la forma que los obreros acostumbramos, esto es, formalmente—, como se lo manifestaron los obreros que acudieron a la reunión.—  
EFE.

1.º de julio de 1900.

## DE CORUÑA

Por ser de justicia debo hacer constar lo siguiente: El libertario Marcial Lores, aunque no en absoluto, ha cumplido su palabra. En el periódico germinalista de aquí *El Escalvo* ha denunciado los abusos cometidos por los anarquistas en la Cooperativa, con lo cual la imparcialidad y la justicia de que tanto alardea la *Revista Blanca* ha quedado muy malparada.

Verdad que antes se atender al santón libertario de aquí que a los libertarios de segunda fila, así estén éstos hartos de razón. Cosas de la Administración.

Mi mala letra os ha hecho incurrir en errores respecto de los apellidos, y os ruego rectifiquéis.

Cobos, debe ser Cobas; Marcial Flores, es Marcial Lores; Juan Martín, es Juan Martiñ; Manuel Ores, es Manuel Ares, y nada más.—  
EL CORRESPONSAL.

1.º de julio de 1900.

Convocados por el alcalde se han reunido el 28 del pasado los representantes de las Sociedades de Zapateros, Canteros, Tipógrafos y «La Exclusiva», de obreros y obreras (esta última de Socorros mutuos), con objeto de nombrar los seis representantes obreros para la Junta local de Reformas Sociales. A la reunión han asistido algunos trabajadores de oficios que no están asociados; éstos han concurrido en virtud de que el alcalde se había dirigido a sus patronos.

Comprendiendo los trabajadores asociados que tales individuos no podían defender los intereses obreros por la presión que sobre ellos ejercen los patronos, han prescindido de ellos para la elección, resultando, por lo tanto, nombrados individuos pertenecientes a las citadas Sociedades. Entre los elegidos figuran dos correligionarios nuestros.

Reunidos el día 30 para la constitución de la citada Junta y nombramiento de secreta-



rio, ha resultado elegido uno de los obreros correligionario nuestro; como no han asistido más que dos patronos, éstos también le votaron.

Se procedió luego al nombramiento de delegado para la de la Provincial, y por un acto de delicadeza de los obreros ha resultado nombrado un patrono.

Un detalle. Uno de los patronos nombrados es propietario de una fábrica de tejidos de algodón donde se emplean bastantes mujeres, á las que se impone una jornada mayor que la que determina la ley.

Veremos si viene á la Junta para que la ley se cumpla.

La Sociedad de Carpinteros, que aceptó la designación de individuos para ir á la Exposición de París por cuenta del Estado, ha renunciado á tomar parte en el nombramiento de la Junta, porque, según han contestado al alcalde, la ley de que se va á tratar carece de sentido práctico.

Dejo los comentarios á los lectores.—EL CORRESPONSAL.

7 Julio 1900.

## DESDE FERROL

Los libertarios de la Coruña comunicaron á la mayor parte de las Sociedades obreras de Galicia la idea de enviar un delegado al Congreso libertario internacional de París, y el periódico que publican así lo recomendaba en un artículo firmado por Sanjurjo, desfigurando el carácter del Congreso y la fecha de él.

Quiéren que las Sociedades gallegas tengan representante gallego (internacionalismo puro) y proponen á Ricardo Mella, que es muy inteligente, é indican que se le elija sin que él se entere, porque es muy mirado y tal y podría disgustarse y no aceptar.

De manera que iba á representarnos sin saberlo.

Como no se explicaban claro los libertarios, los Canteros de aquí acordaron no aceptar la idea, entre otras razones, por andar con careta quienes la proponían.

Los Carpinteros—las dos únicas Sociedades que han tenido conocimiento del pisto—acordaron preguntar quién era el Sr. Mella y qué es lo que iba á hacer en París, para echarse sus cuentas.

Y... en efecto; están esperando la contestación de sus colegas de la Coruña, en vista de lo cual han resuelto contestar negativamente.

Un detalle: un compañero fué á la Coruña para asuntos particulares y los libertarios le dijeron que, á pesar de todo, irá á París un representante de esta región.

En representación de libertarios, si irá; pero como el delegado «en uso de su libre autonomía» se abrogue representaciones que no tenga, ya sabrán las Sociedades lo que han de hacer.

Por cierto que esto de proponer el individuo que se ha de elegir tiene la mar de gracia y podrá ser moneda corriente entre los partidarios de la libertad absoluta, pero hasta ahora las cosas se hacían de otro modo más digno. Aunque puede que ésta sea la última moda de la autonomía individual.

«Misterios insondables» de los enemigos de toda autoridad, de toda ley, de toda imposición, de todo menoscabo á la libre y espontánea iniciativa individual.»

Tras un día de huelga han conseguido un real de aumento en sus salarios los carpinteros del patrono Rusa.

Continúa la huelga que los ebanistas sostienen en casa del sempatrono Gerardo Rodríguez (de la que os hablé en carta que sin duda no llegó á vuestro poder), con la ventaja de que su taller no funciona y los obreros están casi todos colocados en otros talleres.

Las Sociedades de Canteros, Carpinteros, Peones, Zapateros y Albañiles han nombrado representantes para la Junta local, previa invitación del alcalde.

Por cierto que dicha autoridad quedó en convocar á todos los individuos de dicha Junta para constituir la antes del día 1.º del corriente, y hasta la fecha no ha vuelto á decir una palabra del asunto. Mal principio, y como siga así tendremos que hablar.—EL CORRESPONSAL.

4 Julio 1900.

## DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Ya ha nombrado el Cirulo Obrero (católico) delegado para la Exposición de París. ¿Que quién es? Dos palabras bastan. Ce-

lebraban reunión el viernes último los típo-grafos para asociarse; uno del oficio pidió la palabra para decir poco más ó menos: «yo todo lo que soy se lo debo al maestro, y sólo irá donde él vaya, de modo que si no me autoriza para pertenecer á la Asociación, no cuenten ustedes conmigo».

Este obrero tan enérgico, tan conocedor de sus derechos y de quien tanto pueden esperar sus compañeros, es el que va á París nombrado por el P. Cámara, digo, por el Cirulo Católico. ¿Para qué hacer comentarios?

El Ayuntamiento dió en su última sesión (no pude asistir á ella) una de las anunciadas pensiones para ir á París.

Siento no haber presenciado la votación, pero algo puedo decir por lo que de ella me han contado.

La primera plaza se dió por unanimidad, y la segunda se dejó para la próxima sesión, por no haber tenido mayoría ninguno de los solicitantes.

¿Qué influencias no se habrán puesto en juego para obtener las 500! Oído al parroco:

Solicita la subvención un obrero que, entre otros méritos, alega el conocimiento del idioma francés y haber trabajado en París; ofrece enviar reseñas á los periódicos locales, y es obrero que conoce bien su oficio, pues na, «Manuel Millán, pintor decorador». Ni un voto.

La solicita el amigo Bustamante, que tiene fama de ser el mejor mecánico de la localidad... ¡Que aprenda á pedir favores!

Para terminar; el concejal carlista señor Revilla defendía (según dicen) á un grabador que pidió su ingreso en Germinal, diciendo que era republicano y sólo pertenecía al Cirulo Obrero católico, por lo del médico y la botica.

¿Qué habrá en esto? Misterios del Municipio.

Que hasta el más lerdo se explica.

Siento no poder disponer de medio periódico, para hablar de las huelgas.

La de carpinteros se sostiene sin decaer ni uno, y esta mañana se han hecho en el Centro tantas demandas de obreros, que seguramente se colocarán todos los huelguistas ó poco menos.

Lo mismo los canteros: los huelguistas eran diez ó doce, y de un pueblo próximo han pedido veinte á la Asociación, así que nadie piensa en rendirse.

El periódico republicano *El Combate* publica un artículo hablando de las huelgas, de un hijo de un patrono.

Aunque el artículo parece respirar menos cariño por los obreros que lo que el articulista debiera, pues á sí mismo se llama amante de los obreros, *El Combate* lo ha publicado en prueba de imparcialidad. Para algo se es republicano.

¡Y cuidado con la imparcialidad de *El Combate*! Con el seudónimo «Pepe Rey» estuve escribiendo en él desde que apareció; me juraron mil veces que publicarían cuanto yo hiciera, y porque un día dije que todo lo hecho en Salamanca (de cuestiones obreras) era obra de los socialistas, se comieron el artículo. Y ellos saben que los republicanos nada han hecho en eso.

Lo que los republicanos han hecho aquí es lo que en otras partes; admitir artículos de socialistas porque les ahorran trabajo; darse lustre con lo que los socialistas han hecho, y cuando los socialistas no han querido seguir haciéndoles el juego, dar pruebas de imparcialidad diciendo á los obreros que no tienen derecho á abandonar el trabajo cuando quieran.

Esto sería muy largo de contar. Al salir esta mañana de casa me llamaron unos carpinteros para decirme que daba vergüenza que *El Combate* publicara aquello; después supe que otros rompieron el periódico y que todos han empezado á ver lo que en *El Combate* ha hecho J. S. H., un republicano, y lo que ha hecho «Pepe Rey», un socialista.

Y de aquí ha de resultar lo que ya muchos se han dicho; que sólo los socialistas les han hablado desinteresadamente, y que bien contado, á los republicanos no tienen que agradecer ni tres reales.

Y no sigo por no abusar.—FERNANDO FELIPE.

8 Julio 1900.

## De Villanueva y Geltrú.

Un patrono despidió á tres individuos de la Sociedad de Peones, colocando en sus puestos, previa la rebaja de un real en el salario, á tres obreros no asociados, pero como los demás se declarasen en huelga, tuvo que poner en la calle á los *esquirols* y llamar á los despedidos.

A su debido tiempo se constituyó la Junta local, teniendo en ella representación todos los obreros asociados de ésta.

Se están ultimando los trabajos para organizar á los obreros carpinteros.—EL CORRESPONSAL.

8 Julio 1900.

## De los carpinteros de Vigo

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Os agradeceríamos la inserción de las siguientes líneas:

En uno de los últimos números de vuestro apreciable semanario decís que esta Sociedad envió 25 pesetas á los ebanistas de Barcelona, Gijón, Vitoria y Ferrol que sostenían huelgas.

El acuerdo tomado por nosotros fué enviar—como se hizo, y de ellas tenemos recibido—25 pesetas á Gijón y 50 á Vitoria, y preguntar á Barcelona y Ferrol si necesitaban recursos, á lo que se nos contestó que no y que estimaban la prueba de solidaridad.

También estimaríamos de vosotros publicaseis la lista de los traidores por cuya culpa perdimos la huelga de ebanistas, algunos de los cuales se han ausentado de esta población. He aquí los nombres de esos malos compañeros:

Isidoro Piay, Jesús Dávila, Carlos Borreda, Faustino Vidal, Cándido Carballo, Remigio Fernández, José Mamarelos, Agustín Riveira, Juan Rodríguez, Francisco Lago, Miguel Fernández, Joaquín Valbuena, Alejandro Dapante, Ricardo Alonso, José Vega, Vicente Ferro, Antolín Domínguez, Francisco Vega y Constante López. De Juan Rodríguez sabemos que está trabajando en San Sebastián.

Por todo lo cual os damos las gracias.—Salud y Revolución social.—Patrio Mosqueira.

## NUESTROS MUERTOS

El compañero Francisco Negueras Martí, de mataró, ha fallecido en el Hospital, víctima de la viruela, á los pocos días de perder á su padre.

Ardiente partidario de nuestras ideas, las defendía y propagaba en todas partes, sin temor á burgueses ni á encargados.

Unimos nuestro sentimiento al de la Agrupación matoronesa por la pérdida de tan excelente camarada.

Víctima de la tisis ha fallecido en Puebla de Cazalla el excelente correligionario Fernando Andrade Montesino.

Enfermo, este invierno se dedicó á la limpieza de olivos, y desde entonces ha venido sufriendo una larga agonía, que terminó el día 5.

Sin recursos, no ha tolerado que se le considerase como parado, y hasta última hora ha abonado como ha podido las cuotas de afiliado. De no haber accedido á esta petición, hubiera sufrido tremendo disgusto. Viudo, deja en la orfandad á un niño y una niña de corta edad.

Nos asociamos al dolor de la Agrupación de Puebla de Cazalla.

## Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Continúa la huelga de hortelanos. Hasta la hora en que escribimos estas líneas son 42 los patronos que han cedido, quedando aún algunos que parecen dispuestos á resistir.

Su sordidez es verdaderamente incalificable, y su negativa á las modestísimas, insignificantes demandas de los obreros demuestra que carecen de entrañas.

Los obreros tampoco parecen dispuestos á ceder, y el domingo socorrieron á los huelguistas.

En Santander.—Los canteros de las obras del Municipio y los barberos han triunfado en sus reclamaciones.

En Bilbao.—Sigue la huelga de canteros y la de carpinteros y ebanistas. De los últimos sólo quedan 20 huelguistas sin colocar, y los primeros tienen seguro el triunfo.

Han sido puestos, por fin, en libertad todos los obreros detenidos por coacción.

En Badajoz.—Están en huelga los barberos, que piden mayor salario y reglamentación de la jornada.

Cuando se publiquen estas líneas es seguro que habrá sido atendida su petición.

En Villanueva del Grao.—La huelga de los estivadores contra la casa Mac-Andrew estaba, según las últimas noticias, próxima á terminarse.

En Asturias.—Según la prensa diaria ha terminado la huelga de Arnao.

—La de San Juan de Nieva continúa.

—Los operarios del Alto Horno de Moreda

han obtenido un real de aumento en el salario.

En Pontevedra.—La Sociedad de Sastres ha pedido de sus patronos: reconocimiento de la Sociedad; supresión de los remates, ó sea del trabajo gratuito de medio día los domingos; jornada de diez horas; aumento de dos reales en el salario, y aumento en el precio de cada prenda.

Los patronos accedieron á la petición, excepto que el salario se aumente en un real para los que ganan de tres para arriba y de medio para quienes ganan menos.

Un maestro llamado Mora, que se dice republicano federal, después de suscribir lo pedido se negó á cumplirlo, y los obreros dejaron el trabajo en su casa.

En Cataluña.—Es casi inminente en Barcelona una nueva huelga de pintores: los patronos no cumplen lo pactado y en los obreros no reina la mejor armonía.

—Los cerrajeros de Barcelona han presentado á sus patronos las siguientes bases: Jornada de nueve horas; aumento de 50 por 100 en las horas extraordinarias; supresión del trabajo á destajo; no admisión de los obreros no asociados; no se podrá despedir á un operario si no avisándole con ocho días de anticipación, y en caso contrario, abonándole los ocho días; indemnización en caso de contravenir estas condiciones.

Los patronos han aceptado lo transcripto.

—Siguen las huelgas en Martorell, Mataró, Granollers y otros puntos.

—En Barcelona se han recrudecido y reproducido las huelgas de descargadores y fundidores, y ha terminado con ventajas para los obreros la de peones.

Burgos.—Pidiendo aumento de salario se han declarado en huelga los albañiles y peones.

Puerto de Santa María.—Están en huelga desde hace mucho tiempo los pescadores del Bou.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

Madrid.—La Sociedad del Arte de Imprimir ha votado 25 pesetas para los hortelanos en huelga.

—«La Dinamo» ha votado 10 pesetas como donativo y 15 como préstamo al mismo objeto. Esta Sociedad ha elegido ya el delegado y suplente de la Unión General en el Congreso de París.

—Por olvido no dimos cuenta semanas atrás de haberse constituido definitivamente los obreros harineros.

—La Sociedad de Cocheros continúa viendo aumentar el número de sus miembros.

Arroyo del Puercu.—Se van á organizar los obreros albañiles.

Grove.—Con auxilio de los compañeros de Pontevedra se están organizando los canteros y los carpinteros.

Sevilla.—Al constituirse los obreros zapateros han publicado una bien escrita alocución, razonando su plausible propósito de mejorar. Esta Sociedad desea ponerse en relaciones con todas las de su oficio.

Dirigirse al secretario, Juan Palomino, Vitorio, 3.

—También se han organizado los corcho-taponeros, que tienen su residencia en la calle de Lista, 7, Manuel Sánchez.

Arco de la Frontera.—La Sociedad de Oficios Varios ha renovado su Junta directiva.

Cabezas de San Juan.—También ha renovado su Junta la Sociedad de Agricultores.

Játiba.—La Sociedad de Oficiales pintores «El Porvenir», ha quedado constituido en la forma siguiente:

Filiberto Vila, presidente.—José Soriano, vicepresidente.—Enrique Pérez, secretario.—José Soriano (hijo), vicesecretario.—Vicente Sanchis, contador.—Juan Furio, depositario. Isidro Vila, José Calabuig, Lorenzo Gisbert, José Bachiller y Eduardo Bataller, vocales.

La correspondencia al secretario, Pi, 2 y 4.

Elche.—La Agrupación Socialista ha adquirido 50 acciones del periódico diario.

Blanes.—Las Sociedades que deseen entablar relaciones con la Sociedad de Alpargateros diríjanse á Salvador Casals, Caminet, 26.

Puerto de Santa María.—Los compañeros de esta localidad han contribuido con 110 pesetas para los gastos de la excursión de propaganda.

Eibar.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se hizo una colecta, cuyo importe se destinó al socorro de los huelguistas bilbaínos y á la adquisición de acciones para EL SOCIALISTA diario.

Zaragoza.—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Canteros, marmolistas y pulidores se acordó la construcción de un estandarte y se renovó la Junta directiva, que hoy está constituida en la forma siguiente:

Fabián Barrao, presidente.—Pedro Górriz, vicepresidente.—Angel González, secretario. Enrique Tobajas, vicesecretario.—Martín Cámara, tesorero.—Andrés García, contador.—Leoncio Lansaque, José Bernal y Francisco Lorán, vocales.—Faustino Gracia y Francisco Alvarez, oidores de cuentas.—José Zúñiga y Narciso González, revisores de cuentas.



**Manacor.**—La correspondencia para la Agrupación Socialista dirijase á Mateo Soler, Paz, núm. 43.

**Elche.**—La Agrupación Socialista ha adquirido 50 acciones del periódico diario.

**Carcagente.**—Se han celebrado reuniones para la organización de Sociedades y de una Agrupación Socialista con asistencia de nuestro amigo Gascó.

**Alicia.**—El mismo compañero y con igual objeto ha celebrado reuniones en esta importante población.

**Vigo.**—Desde el mes corriente comienza á cotizar en la Unión general la Sociedad de Canteros.

—Se han reorganizado los Tipógrafos.

—La Sociedad de Oficios y Profesiones ha renovado su Junta directiva.

**Barcelona.**—La Sociedad del Arte de Imprimir cuenta con muy cerca de 600 asociados. Está preparando unas tarifas de precios.

—El próximo mes de agosto celebrará un Congreso el Sindicato general de Ferrocarriles.

**Valencia.**—Ha quedado constituida definitivamente la Sociedad de Vendedores de periódicos.

**Astillero.**—Para protestar del incumplimiento de la palabra empeñada por los dueños de minas durante la última huelga se ha celebrado una reunión obrera.

**Gijón.**—La Sociedad de Trabajadores del Muelle ha entregado 500 pesetas á los huelguistas de San Juan de Nieva y 50 á los carreteros.

**Oviedo.**—Los Obreros en piedra han aprobado el reglamento de la Federación local y han renovado su Junta directiva.

—La rifa del retrato de Marx ha producido 45 pesetas, que serán destinadas á la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA.

**Trubia.**—En la última asamblea celebrada por la Agrupación se votaron 25 pesetas para los huelguistas de Arnao y 10 para la delegación al próximo Congreso internacional. Se hizo una colecta á favor de EL SOCIALISTA diario y se renovó el Comité.

En lo sucesivo se dirigirá la correspondencia á Gerardo Nuño, Centro Obrero.

**Muros de Pravia.**—El compañero M. Rodríguez, de Oviedo, ha dado una conferencia de carácter socialista y societario.

**Boiles.**—Nuestro amigo Vigil, no obstante la prohibición del alcalde, ha dado una reunión al aire libre en este pueblo. Las ideas por él expuestas fueron oídas con aplauso.

**Ortella.**—Se ha constituido la Junta local, formando parte de ella compañeros nuestros.

**Bilbao.**—A 42,30 pesetas asciende lo recaudado por la Agrupación para atender á los gastos de la Delegación de nuestro Partido al Congreso internacional de París.

**Retuerto.**—La Sociedad obrera «La Unión» ha entregado 10,40 pesetas á los huelguistas de Bilbao.

**Begoña.**—Se ha nombrado el Subcomité de la Sociedad de Mineros.

**Sestao.**—La Agrupación Socialista ha socorrido con 100 pesetas á los huelguistas de Bilbao.

**Santander.**—El Centro Obrero tiene cuatro representantes en la Junta local.

—Se han organizado los obreros curtidores.

**Manresa.**—Se ha celebrado el Congreso de la Unión Fabril, del cual no nos ocupamos hoy con la extensión que merece por haber llegado tarde los datos á nuestro poder.

**Celanova.**—Aún no se ha tomado el alcalde la molestia de constituir la Junta local, y cuenta que aquí son bastante las mujeres y niños que trabajan.

**Ferrol.**—La Sociedad de Canteros ha enviado 100 pesetas á los de Bilbao y 25 á los de Villagarcía.

**San Sebastián.**—La correspondencia para la Agrupación Socialista, dirijase al secretario, Puerto, 7, principal.

**Mataró.**—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, que queda constituido en la siguiente forma:

José Sala, presidente.—Antonio Manent, vicepresidente.—Agustín Cabot, secretario del exterior.—José J. Armengol, ídem del interior.—Mariano Bagot, tesorero.—José Pons, contador.—Salvador Casals, bibliotecario.—Baudilio Llinás y José Vilaró, vocales.

La correspondencia á Agustín Cabot, Fray Luis de León, 60.

**Alicante.**—El 26 del pasado se verificó la elección de los representantes obreros en la Junta local, resultando nombrados: Rafael Román, por los dependientes de comercio; Manuel Abril, por la Sociedad de obreros del ferrocarril; José Guardiola, por los toneleros; José Cuartero, por los tipógrafos; Angel Martínez, por los obreros de la Fábrica de Tabacos, y Miguel Pujalte, por los pintores.

—Se están organizando los obreros pintores.

**Vitoria.**—Se han constituido los pintores-decoradores, eligiendo la siguiente Junta directiva:

Pablo Lamarca, presidente.—Francisco Sarría, vicepresidente.—Pedro Rivas, secretario.—Narciso Alba, tesorero.—Juan Cruz Garay, Eulogio Hernández y Domingo Iturroste, vocales.

La correspondencia al secretario, Nueva Fuera, 28.

**Pontevedra.**—La Sociedad de Sastres ha renovado su Junta directiva en la siguiente forma:

Fernando Aboal, presidente.—Pastor Pay, vicepresidente.—Antonio Fandiño, secretario.—Angel Pedrosa, vicesecretario.—José Fernández, contador.—Francisco Dapena, tesorero.—María Silva, María Martínez, Dolores Barcala y Eugenio Carvajal, vocales.

Comisión revisora: Dolores Villamil, Eugenio Negreira y Adolfo Castro.

**Gijón.**—Los socialistas de esta localidad han adquirido 35 acciones más de EL SOCIALISTA.

**Cádiz.**—Se ha reunido la Sociedad de Pintores aprobando las cuentas, según las cuales en el pasado trimestre han ingresado 489,50 pesetas, y se han gastado 70,27. Se renovó la Junta directiva, que ha quedado constituida en la siguiente forma:

Manuel del Coral, presidente.—Andrés Sibón, vicepresidente.—Federico Ojeda, tesorero.—José Sebastián, tesorero del interior.—José Estebe, ídem del exterior.—Joaquín Sánchez, Eduardo Ortiz y Luis Bernabé, vocales.

**Guadalajara.**—Están definitivamente constituidos en Sociedad de resistencia los obreros panaderos.

**Salamanca.**—El próximo domingo celebra Congreso la Federación Local, á la que concurren 11 Sociedades.

—Los individuos siguientes forman la Directiva de la Sociedad de Ebanistas:

Francisco Olivera, presidente.—Mariano Iglesias, vicepresidente.—José García Curto, secretario.—Manuel Montejo, vicesecretario.—Adrián Iglesias, tesorero.—Manuel Bolaños, contador.—Bruno García, Magdalena Díez, Antonio González y Ventura Hernández, vocales.

### EXTERIOR

**FRANCIA.**—Ha fallecido en París la esposa de nuestro querido amigo Julio Guesde.

A la incineración del cadáver acudieron muchos socialistas, dando con ello testimonio su sentimiento por la desgracia que aflije al valiente militante, sentimiento del cual participamos nosotros.

—Han comenzado las sesiones del Congreso nacional de las Cooperativas socialistas.

**BÉLGICA.**—Se ha celebrado en Amberes un Congreso de obreros de los Docks. Se discutieron cuestiones de organización, y se resolvió emprender enérgica campaña contra el alcoholismo.

—Con un mitin monstruo celebrado en Bruselas han inaugurado los socialistas la campaña en favor del sufragio universal.

—Es inminente una huelga general de vidrieros. Han pedido mayor salario, y si la contestación de los patronos es negativa dejarán el trabajo.

—Se ha verificado el Congreso de las Sociedades cooperativas formando una liga para la adquisición de artículos de consumos.

**ALEMANIA.**—En las recientes elecciones legislativas celebradas en Mulhouse ha conseguido el candidato socialista 7.000 votos.

**ITALIA.**—Se ha fundado en Turín una Universidad popular.

—Se ha celebrado en Milán un Congreso de las Cámaras de Trabajo.

—También se ha celebrado en Milán un Congreso de maquinistas y fogoneros.

**HOLANDA.**—Los obreros de los Docks, de Amsterdam, Flesinga y Tornaussen han pedido aumento de salario para el trabajo nocturno y dominical. De no concedérsele se declararán en huelga.

—El telégrafo nos dice que esta huelga ha comenzado en Rotterdam.

**AUSTRIA.**—El diario socialista polaco *Adelante* (*Naprzód*) ha sido recogido tres veces en una semana.

—Han celebrado en Kronstadt un Congreso los socialistas de Transilvania, quedando en él constituido el Partido.

**INGLATERRA.**—Se ha presentado en la Cámara de los Comunes un proyecto de ley reduciendo á 10 las horas de trabajo para las personas que prestan sus servicios en fonderías, cafés, tabernas, etc.

**RUSSIA.**—Los zapateros de Vilna, que estaban en huelga, han conseguido hacer triunfar sus peticiones. La policía ha encarcelado á bastantes huelguistas.

**REPÚBLICA ARGENTINA.**—Los socialistas han celebrado en Buenos Aires una imponente manifestación contra la pena de muerte.

**ESTADOS UNIDOS.**—Se ha celebrado en Nueva York el anunciado Congreso del Partido Socialista obrero.

Asistieron á él 83 delegados, representando 250 Secciones, advirtiendo que cada Sección se subdivide en varias Agrupaciones.

Después de leer mensajes de varios países, se eligieron candidatos para la Presidencia y la Vicepresidencia de la República, siendo designados los compañeros Malloney, mecánico, de Massachusetts, y Rimmel, vidriero de Pennsylvania; se votó un programa municipal; se trazó la línea de conducta que el Partido debe seguir con las Trades Unions puras y simples; se resolvió enviar representación al Congreso Internacional de París, y se acordó asimismo convertir en diario *The People* con el título *The Daily People* (*El Diario del Pueblo*).

Un mitin monstruo puso fin á las tareas del Congreso.

—Siguen en huelga 5.000 empleados del tranvía en San Luis, que piden diez horas de trabajo y mayor salario, y continúa la huelga de Chicago, de que ya hemos hablado en otra ocasión.

—En 19 de marzo del año pasado, la Asamblea legislativa del Estado de Colorado votó la jornada legal de ocho horas para los mineros, y recientemente el Tribunal Supremo ha declarado esta ley contraria á la Constitución.

### SUSCRIPCIÓN

para atender á los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso internacional de París de 1900.

**Madrid:** E. Májquez, 0,20 pesetas.—F. Diego, 1.—M. Pez, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—P. Corral Seara, 0,25.—C. Rubio, 0,25.—F. Hernández, 0,50.—L. Torres, 0,50.—B. Lumbreira, 0,25.—P. Lecroysey, 0,50.—R. Rovira, 0,25.—L. Páramo, 0,30.—E. Alvarez, 0,50.—S. Sánchez, 0,50.—A. Briones, 0,25.—J. Fernández, 0,40.—P. del Cerro, 0,30.—Morato, 1.—Rosario Amor, 1.—Total, 8,55.

**Játiba:** P. Climent, 0,10 pesetas.—Estrellas, 0,15.—C. Díaz, 0,20.—C. Ramos, 0,10.—Gavilá, 0,10.—J. Pich, 0,25.—M. Camarena, 0,25.—E. Morrió, 0,25.—Mathéu, 0,25.—Total, 1,70.

**Palencia:** M. Arroyo, 1 peseta.  
**Ferrol:** J. Brava, 0,40 pesetas.—M. Martínez, 0,20.—J. Pallás, 0,15.—J. A. Montero, 0,10.—Durán, 0,40.—G. Ferrer, 0,50.—Bello, 0,25.—Agrupación Socialista, 3.—Total, 5.

Importa lo recaudado: 16 pesetas y 25 céntimos.

### ECOS

**Un peligro para la salud.**—No solamente se daña á los obreros maltratándolos de palabra ú obra, ó siendo los patronos avaros ó explotadores, sino también no teniendo los talleres en las debidas condiciones de salubridad.

Esto último sucede en el taller de cerrajería del Sr. Pañeda, sito en la calle de Valencia esquina á la de Zurita.

En dicho taller están los obreros hacinados y sin aire, y es tanta la falta de higiene en general que, por efecto de la oscuridad y suciedad del local, algunos obreros padecen conjuntivitis y otras afecciones á la vista.

Si las leyes de Sanidad y las Ordenanzas municipales se cumplieran, seguramente dicho local se hubiera sanado con la piqueta, pues no solamente es un riesgo para la salud de los obreros, sino que, de visitar una peste ó enfermedad infecciosa el barrio donde radica, dicho taller sería un foco infeccioso.

¿No le parece al Sr. Pañeda que si á uno de sus aristocráticos parroquianos le ofreciera el local—que está ruinoso—para guardar caballos, ni aun de balde lo querría, y que existe una gran diferencia entre el semipalacio que él habita y la cueva donde trabajan sus esclavos?

¿No cree también que los que veranean en San Sebastián no percibirán con la brisa de la playa cantábrica tan perfumadas emanaciones como los obreros que trabajan en la fragua de atrás de su taller?

El Sr. Pañeda invita á sus obreros en ocasiones á ir á misa, y eso demuestra que debe ser ferviente católico; pero, si se fija un poco, no dejará de comprender que existe gran diferencia entre sus devociones y sus acciones, pues solamente con el valor de una de las sortijas que lleva habría más que suficiente para poner el taller en condiciones de que los que lo que se enriquecen no arriesgaran la salud en tan sucia, destartada y antihigiénica pocilga.

A los patronos cerrajeros se les olvidó poner en su terrible cartel un artículo más en el que se consignara que los maestros pueden llorar cuando los obreros se declaren en huelga; pero no deben tener los talleres tan inhabitables y sucios.

¡Luego dicen los patronos que somos exigentes!—*Un obrero cerrajero.*

**Es hijo de un pobre!**—Hace pocos días, en Valdecaas, un niño de seis años se rompió un brazo. Se avisó á uno de los dos médicos que hay en esta población, y contestó que á él no le correspondía el distrito donde habitaba la pobre criatura.

Se avisó al otro médico, y su criada dijo que, como no estaba de guardia, á él no le correspondía visitar al lesionado.

Resultado: que pasaron muchas horas y hubo que avisar al alcalde para que recordara á los médicos su deber.

¿Si en vez de ser el pequeñuelo hijo de un pobre que tenía que acudir á la Beneficencia hubiese sido hijo de un ricacho, no hubiesen mostrado más solicitud los médicos?—*Un obrero.*

### REUNIONES

**Agrupación Socialista madrileña.**

El sábado 14, á las nueve de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria en el Centro de Sociedades Obreras, Relatores, 24, para continuar discutiendo el proyecto de Organización.

### SUSCRIPCIÓN

á favor de los compañeros Viórica y otros, condenados injustamente á prisión.

Suma anterior... 480,50

**Madrid.**

Morato, 0,25.—Rosario Amor, 0,25.  
R. Rovira, 0,25.—P. Zamora, 0,25.  
G. Puella, 0,25.—T. Pérez, 0,25.—  
S. Casado, 0,20.—L. González, 0,20.  
A. de Andrés, 0,50.—F. Sanz, 0,25.  
P. Iglesias, 0,25.—Nicolasa Arroyo, 0,25.—L. Ramírez, 0,30..... 4,40

TOTAL..... 484,90

### REMITIDO

A EL SOCIALISTA.

Compañeros, salud: Adjunto os enviamos el comunicado que un número determinado de compañeros firmantes hemos dirigido á la *Revista Blanca* para su inserción, pero no con carácter humillante, sino pidiendo justicia, porque creemos que el amor á la verdad nos lo impone, á pesar que no hemos sido complacidos.

Os facultamos para que de él hagáis el uso que mejor os parezca.

«Compañeros de la Redacción de la *Revista Blanca*:

»Salud.

»Creeríamos faltar á uno de nuestros deberes si como libertarios y miembros de la Sociedad de oficiales toneleros de Barcelona no eleváramos una protesta á dicho periódico por la parcialidad demostrada en la publicación de los comunicados firmados «Un tonelero», insertos en los suplementos números 43, 51 y 55.

»En el suplemento al núm. 49 apareció un suelto ó remitido de San Martín de Provensals firmado por «Un tonelero», en el núm. 51 apareció otro firmado por la Sección de Barcelona contestando al «tonelero», y esa Redacción, con una prudencia tan digna como loable, advirtió á las partes contendientes que de ningún modo consentiría que las columnas de su periódico se utilizaran para maltratarse los obreros.

»Nada diríamos si la advertencia hubiese sido cumplida en todas sus partes.

»Pero aparece el núm. 55, y con extrañeza vemos otra vez el incógnito «tonelero» en campaña.

»Cábenos ahora preguntar: ¿en qué lugar queda la seriedad de esa Redacción?

»Es que no tiene igual derecho que el que trata de zaherir, el que está dispuesto á contestar como se merece al mencionado *regenerador*?

»Procuraremos, compañeros de la Redacción, no molestaros jamás por asuntos de esta índole; no queremos tampoco tomarnos la molestia de contestar al «tonelero», pero sí le aconsejamos que si quiere recobrar la fuerza moral de los toneleros del Llano de Barcelona, lo alcance con sus actos y con mejores obras. Más abnegación, más modestia y menos convencionalismo.

»En resumen, y para terminar: retamos al «tonelero» para discutir nuestra conducta y la suya; que él mismo elija el punto que tenga por conveniente, pública ó privadamente. Estamos dispuestos á demostrarle que sus procedimientos distan mucho de las ideas que propaga.

»Salud deseamos á todos los que luchan contra la burguesía.»

Debemos observar á esa Redacción que este es el remitido á que hacía mención la Sección de Barcelona.

Barcelona, 1.º julio 1900.—*Salvador Niu, Félix Vidal, Antonio Tous, Amadeo Borrull, Juan Yocor, José Frex, Juan Gumá, Ramón Yuwens, José Ventosa, Juan Reig, Emilio Virella, José Guzens.*

Nota: Conste que el remitido que mandó la Sección á la *Revista* estaba facultada para hacerlo, y de algo debe valer el sello que llevaba.

**Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa», 25 céntimos.**

**Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels, 3,50 pesetas en provincias y 3 pesetas para los de Madrid.**

**El Capital, por Carlos Marx. En Madrid, 2 pesetas; en provincias, 2,50 pesetas.**

**La Cooperación, por J. B. Justo, 15 céntimos.**

**En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos.**

**La teoría científica de la Historia y la política argentina, por J. B. Justo, 50 céntimos.**

**Catecismo de moral, por Cazalla, 25 céntimos.**

**Los socialistas y el doctor Escuder, folleto publicado por la Agrupación Socialista de Valencia, 50 céntimos.**

**El Capital, por Carlos Marx, edición extensa, 7,50 pesetas.**

**Principios Socialistas, por Gabriel Deville, 4 pesetas.**

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero. Platería de Martínez, 1.